

LIBRO DE RESÚMENES VERSIÓN PRELIMINAR



CARÁCTER: INTERINSTITUCIONAL
FCN E IML Y FML

XVI JORNADAS DE INVESTIGACIÓN, DOCENCIA Y EXTENSIÓN EN CIENCIAS NATURALES

13 y 14 de noviembre de 2023
San Miguel de Tucumán





ARQUEOLOGÍA FORENSE Y MEMORIAS: RECONSTRUYENDO EL GENOCIDIO DESDE LAS COSAS

FORENSIC ARCHAEOLOGY AND MEMORIES: RECONSTRUCTING GENOCIDE FROM THINGS

Gerónimo, A.^{1,2}; Zurita, R.D.²; Molina, L.R.²; Ataliva, V.^{1,2}; Leiva, A.²; Cano, S.F.^{2,3}; Romano, A.S.^{1,2}; Lund, J.²; Huetagoyena Gutiérrez, G.² y Srur, F.²

¹ Instituto Superior de Estudios Sociales, ISES (CONICET-UNT ² Colectivo de Arqueología, Memoria e Identidad de Tucumán (CAMIT) camit.unt@gmail.com ³ Facultad de Ciencias Naturales e IML, UNT.

geronimo.aldo@gmail.com

A partir de la irrupción de la investigación arqueológica forense en Tucumán que aborda el período comprendido entre los años 1975-1983 y los procesos de memorias post-dictadura (desde 1983 hasta el presente), durante las últimas dos décadas diversos y múltiples análisis posibilitaron un acercamiento singular a las prácticas sociales genocidas desde las cosas. No nos referimos a las propias materialidades que resultaron de los crímenes de lesa humanidad, esas cosas –que en términos forenses constituyen pruebas– que fueron recuperadas en asociación a hombres y mujeres víctimas de la desaparición forzada o las evidencias que relevamos y registramos en ex espacios de reclusión clandestina, etc. En esta presentación centraremos la exposición en aquellas materialidades que, a partir de técnicas y metodologías precisas, viabilizaron la detección, registro, relevamiento, recuperación y análisis de las evidencias del genocidio. Nos referimos a las fotografías aéreas, los documentos gráficos, los registros personales de familiares de víctimas, los documentos oficiales, que, en su conjunto, constituyen un corpus heterogéneo de cosas que conllevan tratamientos particulares a los fines de dar cuenta de lo protagonizado por las fuerzas represivas y sus cómplices civiles en Tucumán. A partir de dos casos paradigmáticos de estudio en la periferia de la Capital tucumana, el denominado Pozo de Vargas (lugar de inhumación de 149 personas) y un territorio militar (la Compañía de Arsenales Miguel de Azcuénaga), se presentan los aportes de las cosas y las maneras que, al ser integradas a un proceso de investigación forense, adquieren un significado que no fue previsto cuando fueron gestados; en otras palabras, se trata de cómo ciertas materialidades contribuyen a la comprensión de complejos procesos históricos que inciden aún en el presente local.

Palabras clave: *Cosas. Evidencias. Indicios. Pruebas.*